

# Rodrigo Facio: el más grande constructor de la UCR

24 MAR 2017 Gestión UCR



Develación de placa conmemorativa al centenario del natalicio de Rodrigo Facio Brenes, el 23 de marzo del 2017. Anel Kenjekeeva

Con un magno concierto de la Orquesta Sinfónica de la Universidad de Costa Rica y la soprano Ivette Ortiz dio inicio la conmemoración del centenario del nacimiento de Rodrigo Facio Brenes (1917-1961), un hombre preclaro que materializó sueños e ideas en la fundación de esta universidad. Una figura señera del siglo XX.

La universidad se engalana con las actividades conmemorativas de su natalicio, que se prolongarán a lo largo del año, para resaltar su figura continental y profundizar en su aún vigente pensamiento.

Rodrigo Facio marcó un norte no solo en la educación pública costarricense desde su estrado como Rector de la universidad, de 1952 a 1961, sino también por sus aportes en la construcción del Estado Social de Derecho que abraza el país.

## LEA TAMBIÉN: Inicia celebración por el centenario del natalicio de Rodrigo Facio Brenes

La actividad inaugural contó con la participación de autoridades universitarias, profesores Eméritos, personal docente y administrativo, estudiantes, diputados, el Expresidente de la República Miguel Ángel Rodríguez Echeverría y familiares de don Rodrigo Facio

El Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y coordinador de la Comisión Organizadora del Centenario, Dr. Carlos Palma Rodríguez, hizo una invitación a la comunidad universitaria -particularmente a los estudiantes, por los que Facio sentía un especial afecto- **para repensar a la Universidad de Costa Rica de hoy, "frente a los embates externos que recibimos de sectores enemigos de la educación pública superior".**

Entre las actividades por realizar sobresalen la publicación de obras inéditas de Rodrigo Facio; la reedición de documentos y libros; mesas redondas y foros; entrevistas con investigadores, exalumnos y docentes en diferentes medios de comunicación universitarios, y la proyección de un documental y exposición de materiales y objetos personales, en el mes de noviembre.

El acto se realizó en las afueras del edificio de Ciencias Económicas y sirvió de marco también para la develación de una placa conmemorativa del centenario en la que participaron las hijas de don Rodrigo Facio y el rector.

El Presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica (FEUCR), Gregory Garro Jiménez, resaltó del reto que les asiste para revitalizar el tejido del movimiento estudiantil propio y de las demás universidades públicas.

"Los estudiantes tienen un compromiso con la sociedad costarricense de retribuir el conocimiento y los saberes adquiridos con una actitud propositiva, como lo hizo don Rodrigo desde el Centro para el estudio de los problemas nacionales", expresó Garro.

El representante estudiantil instó a los presentes a recordar la reforma universitaria de Córdoba, cuyo centenario se celebrará el año entrante, y que **consagra valores como la autonomía, el cogobierno de estudiantes y la administración y la extensión universitaria** como principios fundamentales del quehacer universitario. "Cuando sea necesario restablecer la justicia y la libertad, ahí vamos a estar", puntualizó Garro.

## Somos una universidad que sabe defender su libertad

Por otra parte, el director del Consejo Universitario, Ing. José Francisco Aguilar Pereira, hizo hincapié en ser vigilantes del legado de Rodrigo Facio. Se dirigió específicamente a él delante de cada palabra dicha.

Aguilar Pereira enumeró logros del campo de la acción social y la investigación de la UCR como muestra de lo que se ha podido alcanzar luego de la ausencia física de Facio Brenes.

"Hoy, casi 63 años después, le podemos decir con orgullo, 'don Rodrigo, la UCR crece en infraestructura, no solamente en la capital sino también en las diversas regiones del país'. El campus que soñó se moderniza cada vez más", afirmó.

A sus 44 años, Facio fue constructor de la infraestructura física y de la arquitectura de la ciudad universitaria que hoy lleva su nombre. Para ejemplificar su progreso, Aguilar citó la construcción que tendrá como albergue el Ciclotrón **que permitirá avanzar en el tratamiento y control del cáncer y la producción de radio fármacos a bajo costo** para la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS).

Este edificio forma parte de las mega construcciones que se desarrollan en la actualidad en el campus Rodrigo Facio. **“Construcciones que no han opacado nuestro compromiso con el valor de la libertad”**, expuso el director. “La herencia y la visión de don Rodrigo siguen teniendo vigencia. Somos una universidad libre de carácter y pretensión social”, puntualizó el director del Consejo Universitario.

El rector de la UCR, Dr. Henning Jensen Pennington, transportó al público sesenta años atrás, cuando esta nación daba sus primeros diálogos de integración regional y la constitución de un Estado Social de Derecho.

“Es en aquella época en la que un joven adulto se consolidaba como una de las personas más influyentes de la Costa Rica de la segunda mitad del siglo XX. **Fue dirigente estudiantil, cofundador del Centro de Estudios de los Problemas Nacionales, en 1940; del Partido Social Demócrata, en 1945, y del Partido Liberación Nacional, en 1951. Fue miembro de la Asamblea Nacional Constituyente en 1949, de la cual se dice fue ideólogo y una de sus figuras más destacadas, al restablecer el orden constitucional y plantear tesis de gran interés alrededor de la constitución y la democracia.** En 1952 y hasta 1961, año de su muerte, ocupó la Rectoría de la Universidad de Costa Rica. **Tenía 35 años cuando ocupó este escaño”**, mencionó el rector.

Jensen se refirió a la robustez de este hombre de pensamiento; cuán importantes fueron para él los estudiantes; el celo profundo por la libertad de cátedra, y la libertad de expresión que defendió.

“Se dice de don Rodrigo Facio Brenes que la UCR tenía al rector que se merecía. Estricto como maestro. Un humanista convencido”, culminó el rector.



The image is a screenshot of a YouTube video player. On the left, there is a portrait of a man in a suit and tie. Below the portrait, there is a quote: "Los costarricenses se han asignado un estilo de vida: la democracia; y han señalado el instrumento para la educación". At the bottom left, there is a button that says "Mirar en YouTube". On the right, the video title is "Ceremonia Inaugural UCR 2017". Below the title, there is a description: "La Rectoría y el Consejo Universitario tienen el honor de invitarle a la Ceremonia inaugural de la conmemoración del CENTENARIO DEL NACIMIENTO DE RODRIGO FACIO BRENES 1917-2017 Rector de la Universidad de Costa Rica (1952-1961)". Below the description, there is a red play button icon. At the bottom, there is a list of event details: "Día: Jueves 23 de marzo de 2017", "Hora: 4:00 p. m.", "Lugar: Parqueo de la Facultad de Ciencias Económicas", "Confirme su asistencia a: confirmaciones@cu.ucr.ac.cr".

## El hacer es el mejor decir de don Rodrigo Facio

*Extracto del discurso pronunciado por el rector, Henning Jensen*

En 1957, siendo ya Rector de la universidad, Rodrigo Facio Brenes había pronunciado una charla acerca de Liberalismo y Socialismo en un ciclo de conferencias organizado por la

cátedra de Filosofía de la Facultad de Ciencias y Letras de aquel entonces. Dos años después, como parte de la Cátedra de Filosofía del Derecho, el joven estudiante Rodolfo Cerdas Cruz responde a dicha conferencia con “uno de los mejores trabajos” de la cátedra, así descrito por su profesor, el Licenciado Carlos José Gutiérrez.

En una misiva dirigida hacia este profesor, Rodrigo Facio coincide con él en la calidad del trabajo del joven. Incluso solicita al Consejo Universitario su autorización para publicar en la “Revista de la Universidad” -que en aquel entonces dirigía el profesor Carlos Monge-, otros trabajos del grupo de 1959 que el docente considerara igualmente buenos.

Lo curioso de esta cuestión es la respuesta, de doce páginas, que el Rector realiza sobre cada uno de los puntos que el joven Cerdas cuestiona de su conferencia. Y no solo se refiere a los puntos específicos “del interesante trabajo” del estudiante, sino que también agrega sus opiniones “con respecto a su posición filosófica frente al hombre y la historia”. Lo hace, sin embargo, en un tono sumamente respetuoso, cual si fuera un debate de aquellos que responden con argumentos, sin atacar a sus contrapartes. De esos que, hoy día y con miras a una nueva elección presidencial, cuesta ver. Me pregunto si don Rodrigo, con su elocuencia y su destreza, lograría instaurar las bases de los debates sanos y argumentativos en un país en el que, lamentablemente, valen más los ataques que los propios logros.

La misiva termina con una frase que, considero, rescata su espíritu universitario en un ejercicio de libertad de expresión y de cátedra, casi como un ejemplo del ideal de intercambios entre un docente y un estudiante:

*“La libertad del hombre no puede estar limitada por los textos, sino por la experiencia”.*

Consideró el Rector Facio, en aquel entonces, que esta era una “magnífica oportunidad para demostrar la absoluta libertad académica que priva en la Universidad de Costa Rica y la consideración para todas las ideas y todas las personas que privan en el claustro”.

**Etiquetas:** [rodrigo facio brenes](#) .